



## INFORME SEMANAL N° 201

### FAA SE PREDISPONE A NORMALIZAR LA PRODUCCIÓN Y EL MERCADO DE CARNES

#### El principio de una política ganadera

La forma de Federación Agraria por encarar el problema de la ganadería en la negociación con el gobierno ha abierto un camino para el inicio de un plan de recuperación y promoción de la producción de carne y leche. Por eso accedió a convenir junto con frigoríficos y el Ministerio de Economía a estabilizar precios por un año, y hacer, entre otros objetivos, más accesible para la población el vital alimento

El titular de Federación Agraria, Eduardo Buzzi, consideró que “este convenio contiene bases para una política ganadera”. Al término de la reunión encabezada por el presidente Néstor Kirchner y la ministra de Economía, Felisa Miceli, el representante federado explicó: “Compartimos la visión del panorama con la industria frigorífica y Coninagro. Evaluamos esto como un avance que echa bases ciertas para un plan ganadero. Reconocemos que hay que generar condiciones para contener el precio de la carne para atender el segmento de los que menos tienen”.

“Pero desde **nuestra óptica nos preocupan los productores** y, en este aspecto, hay un reconocimiento expreso del Gobierno de que hace falta aumentar la producción –resaltó el dirigente agrario–. Por lo tanto, hay crédito, hay base para un plan ganadero y hay condiciones para que en el corto plazo también se pueda revisar la cuestión impositiva ya que existe un compromiso escrito y verbal de modificar las retenciones”, avisó.

Por eso es que la posición de esta entidad agropecuaria considera el acuerdo como “un paso adelante, y por eso –reiteró Buzzi– es un avance”.

A pesar de esta buena predisposición demostrada, el presidente de FAA no dejó de advertir la cuenta pendiente que sigue estando allí, como telón de fondo del problema. El precio de la carne es un problema, básicamente, porque no hay vacas. Porque la ganadería fue liquidada a lo largo de los últimos quince años, sin que el Estado hiciera algo por evitar esa distorsión del perfil de la economía agropecuaria.

“Hace falta ir más a fondo, poblar de vacas la República Argentina y crecer en producción para poder atender a un mercado interno en condiciones de precios razonables, accesibles para la población y también al mercado externo que es una oportunidad para el país y para la producción.

Buzzi añadió: **“Al presidente Kirchner se le expresó que con este equilibrio en las carnes también le estamos otorgando un instrumento para negociar la luz, el gas, los teléfonos... es decir, ante las privatizadas que están tensando y que también impactan sobre los consumidores y la producción”**.

#### El acuerdo

El acuerdo suscripto con el gobierno debería comprometer a toda la producción y al sector de la industria cárnica en estabilizar los precios, y mantenerlos hasta enero de 2007. Se dice “debería” porque Sociedad Rural y CRA se levantaron de la mesa y tacharon su firma en el documento del acuerdo por no haberse tratado la rebaja de las retenciones, tal como esas entidades pretenden. Además de FAA, también firmó Coninagro y la Cámara de la Industria Cárnica y Derivados (Cicra), que nuclea a frigoríficos medianos dedicados al consumo interno.

También se anunciaron futuras medidas para restablecer las condiciones de inversión que permitan mejorar y aumentar el stock ganadero en los próximos tres a cinco años.

El convenio fijó el precio de la media res en 4,40 pesos el kilo, más IVA, a la salida del frigorífico, valor que presentaba a fines de octubre. De esta manera, se busca mantener su valor “en niveles compatibles con el nivel de salarios de los argentinos”, explicó la ministro de Economía, Felisa Miceli.

A cambio de este compromiso, el gobierno anunció próximas para alentar la producción del sector. Entre ellas, se confirmó la implementación de nuevas líneas de financiamiento (se habla de \$300 millones para ganadería, y de \$200 millones para lechería), la instrumentación de la identificación de los animales y programas sanitarios para zonas de frontera, con el objetivo de “tener un sector ganadero, que a mediano y largo plazo, pueda responder a los desafíos de una demanda creciente tanto a nivel nacional como internacional”, enfatizó Miceli.

Cuando el lunes 23 entraron a Liniers 1.500 cabezas menos de lo habitual y coronó un aumento del kilo vivo de novillo en un 9% durante una semana, el gobierno reafirmó su postura con mayor agresividad: evaluó llevar las retenciones hasta el 25% e introducir cupos a la exportación para garantizar el abastecimiento del mercado interno y descomprimir los precios al consumidor.

La confrontación, esta vez, no ha sido buena consejera. Desde la Secretaría de Agricultura se advirtió que por este camino, “jamás bajaremos las retenciones si el precio de la carne sube”.

## La verdadera discusión

Buzzi invitó a reflexionar: “Este es un momento en que la discusión de fondo es definir **cuál debe ser el rol del Estado en la actividad económica**. Entonces se produce este divisorio de aguas. Por un lado, las corrientes que no quieren que el Estado se meta, ni ordene ni mucho menos regule la economía; por el otro, los que creemos que el Estado sí debe regular, ordenar y fijar pautas contemplando dos principales destinatarios: consumidores y – desde nuestra óptica– pequeños y medianos ganaderos”.

“Aquellos –describió el titular de FAA– siguen inclinándose ante el altar del dios Mercado y sólo cuestionan parcialmente un aspecto, en este caso, las retenciones. Pero lo hacen anteponiendo su interés particular, mezquino, por encima del bienestar general de productores, trabajadores, industria y consumidores. Todo, por achicar un 10% las retenciones”.

Para el dirigente, la posición de FAA pretende la búsqueda de “una solución armoniosa, con moderada rentabilidad para todos los actores de la cadena; tanto a quienes les molesta el Estado como los que queremos reconstruirlo. No hay dudas –sentenció Buzzi–: **se debe volver a regular lo agrario**”.

El convenio que está en discusión estabiliza los precios a consumidores, pero también “empieza a ser el principio de una actitud del Estado que deja de delegar al mercado el ordenamiento de la economía”, valoró Buzzi.

## Para tener en cuenta

En todo caso, la rebaja de retenciones a la exportación cárnica pretendida por las entidades ruralistas no significa inexorablemente un mejoramiento de rentabilidad para el productor, sino para un reducido grupo de frigoríficos exportadores y poquísimos ganaderos con cupo de exportación. El resto no.

¿Por qué? Porque ha quedado fijado que el precio de la carne a la salida del frigorífico costará de ahora en más \$4.40 más IVA. Este valor debe impedir que los precios en el mostrador sigan disparándose. Y también garantizará un precio para el productor de \$2,50 promedio por kilo de novillo en pie. Así se acordó, y estos valores están firmes. En este contexto, si el gobierno redujera las retenciones –como SRA y CRA pretenden– del 15% al 5%, esa brecha del 10% no se podría trasladar al precio del productor, que seguirá vendiendo a \$2,50 precisamente porque el frigorífico seguirá vendiendo a \$4,40. **Por lo tanto, ese 10% de quita quedaría sólo en beneficios para la industria. De ninguna manera redundaría en mejores utilidades para el productor ni en mejores precios para el consumidor.** Los beneficiados serán sólo los que exportan carne. Por caso, los frigoríficos y algunos grandes ganaderos.

## [BUSCARÍAN UN CRITERIO PROGRESIVO; MIENTRAS, HAY DESCUENTOS](#)

## Solá prometió corregir el aumento del Inmobiliario

El gobierno bonaerense accedió a revisar la aplicación del aumento sobre el Impuesto Inmobiliario Rural para instrumentarlo con criterio progresivo. Mientras tanto, confirmó un descuento del 25% para los que estén al día con dicho tributo. La promesa la formuló el gobernador Felipe Solá durante una audiencia concedida a dirigentes de Federación Agraria.

La comitiva agraria demostró comprensión sobre las necesidades fiscales de la mayor provincia, pero abogó por la selectividad en el criterio para elegir de dónde extraer recursos. El propio ministro de Economía bonaerense, Gerardo Otero, lo admitió: “No encontramos mejor alternativa que apuntar al campo para obtener esos fondos”.

Por eso mismo, FAA planteó que esa necesidad de incrementar el ingreso fiscal recaiga sobre los sectores concentradores de la renta tales como terratenientes, empresas extranjeras y, en general, grandes propietarios de campos. “Pretendemos proteger al conjunto de pequeños y medianos productores que ya vienen sufriendo la excesiva presión tributaria que impera para quienes producen en este país”, distinguió Eduardo Buzzi, cabeza de la delegación federada.

El esquema propuesto apunta a acentuar la progresividad que ya se contempla en la ley. Esto es, realizar un corrimiento de la escala de valuaciones fiscales utilizada para calcular el impuesto. Así, pagará más quien tenga mayor capacidad contributiva, y los productores de menor escala verán atenuado el aumento de su Impuesto Inmobiliario. En el caso de los más productores más chicos, incluso, podrían verse exentos o con mínimas alícuotas.

Para beneplácito de los chacareros, Felipe Solá confesó que gran parte de lo aprobado en la ley surgió de “decisiones arbitrarias” que justificó en “el escaso tiempo del que se dispuso” para redactar la norma. Y para corregir la situación en sintonía con el planteo agrario, el gobernador se comprometió a introducir “medidas rectificatorias” tras consultar con las entidades del agro.

Los colaboradores de Solá –entre los que se contaban el jefe de Gabinete, Mario Oporto; y el ministro de Asuntos Agrarios, Raúl Rivara– respondieron que la revisión de la escala de valuaciones por extensión inmobiliaria no es la óptima solución porque hay grandes tenedores de tierras que subdividen los campos para eludir una alta exposición a cargas fiscales y esquivar las alícuotas más elevadas.

Con ese argumento por delante, el equipo de FAA planteó la necesidad de que el Estado bonaerense sincere su registro catastral para poder aplicar entonces un criterio de mayor progresividad para el cobro del Inmobiliario.

A pesar de que primero se invocó la necesidad fiscal para argumentar el incremento impositivo, Solá habló durante la audiencia de volcar la recaudación del tributo efectivamente al sector rural como –citó como ejemplo– la pavimentación de caminos rurales con trastornos crónicos de transitabilidad.

### Por ahora, es positivo

A esa altura, el gobernador invitó a crear una comisión de trabajo entre el gobierno y las organizaciones agropecuarias para “aplicar mayor justicia en el cobro del impuesto”.

Mientras tanto, hasta que esa comisión no rinda frutos, Solá garantizó descontar el 25% sobre las cuotas para los contribuyentes que se encuentren al día en el pago del gravamen, previa evaluación de la conducta fiscal en los últimos 3 años (y no en los últimos 5, tal como estaba previsto).

Eduardo Buzzi se declaró satisfecho con la reunión. “Encontramos una clara predisposición a trabajar por atemperar la presión fiscal que sufren los pequeños y medianos productores. Por ahora, no hay razón para entrar en una escalada de conflictos”, analizó. Sin embargo, el presidente de FAA advirtió que “todo depende de las decisiones de las instancias orgánicas de FAA. Total, siempre hay tiempo para sacar los tractores a la ruta”.

### Siembra fina y Puerto Quequén

Hubo dos temas regionales que también los dirigentes aprovecharon para plantearlos personalmente al mandatario bonaerense. El director Roberto Molini aprovechó para pedir que no se elimine la financiación para siembra fina, de manera que la reconversión de productores no sea traumática y sea posible cambiar de actividad de un año para otro.

El director Abel Garmendia, en tanto, insistió con la discriminación y consecuente perjuicio económico que sufren los chacareros que vuelcan su producción sobre el Puerto de Quequén, en Necochea. Dijo que esos productores perciben entre 7 y 12 dólares menos por

tonelada, según el producto. Solá contestó que encomendaría ese problema a su ministra de Producción, Débora Giorgi.

Además de Buzzi, y de los directores citados, Molini y Garmendia, asistieron por FAA el secretario gremial, Omar Barchetta; los directores de esa provincia Guillermo Giannasi, Hugo Michetti, Miguel Quarleri, Silvio Corti, y Roberto González, además de los asesores Alejandro Planell y Juan Álvarez Echagüe, en asuntos legales y tributarios, respectivamente.

## EXTENDER LA FINANCIACIÓN DEL BNA PARA LA GANADERÍA

### FAA pidió créditos blandos para la producción porcina y de granja

Federación Agraria entrevistó a la nueva conducción del Banco Nación para retomar gestiones a favor de los productores endeudados, y proponer que los créditos blandos anunciados para la promoción de la ganadería se extiendan también a la producción porcina y de animales de granja.

El sucesor de Felisa Miceli, Ricardo Lospinnato, recibió a Eduardo Buzzi, Ulises Forte, Omar Barchetta, Guillermo Giannasi y Silvio Corti. El funcionario manifestó sus instrucciones de continuar la línea de gestión que lo precedió. Por esa razón, los federados recordaron que de aquel entonces sigue pendiente la implementación de una “solución integral y final” para los más de 10.000 productores agropecuarios de todo el país que siguen endeudados y con dificultades para reinsertarse en la actividad.

Asimismo, la cúpula agraria planteó que se espera del BNA que responda a una necesidad ya común en la geografía chacarera de la pampa húmeda: las divisiones de los campos en condominio. “Hace falta un sistema ágil y efectivo para que sea posible adquirir inmuebles rurales con criterio de reagrupamiento parcelario, específicamente para condóminos que ven escaparse tierras familiares sin poder retenerlas”, señalaron en la reunión con las autoridades bancarias.

Por otra parte, FAA pidió a Lospinnato que evalúe la posibilidad de ampliar los alcances de la línea crediticia a tasa subsidiada que el gobierno nacional anunció para fomentar la producción de carne y leche bovinas.

La decisión ha sido disponer de \$500 millones (300 para ganadería y 200 para lechería) para prestar, al 10,5% anual, pero con una bonificación de 3 puntos. El plazo está en discusión: la Secretaría de Agricultura pretende 6 años de plazo; la FAA pide que sean 10 años.

Además de estos rubros, los dirigentes agrarios solicitaron a Lospinnato que extienda el crédito a los productores de cerdos y de animales de granja como aves y conejos.

Se despidieron en buenos términos, habida cuenta de que el telón de fondo es el destino de la entidad crediticia, a la que tantas veces se la quiso privatizar. En ese sentido, el gobierno actual ha declarado su rechazo a la entrega del banco, y eso coincide con la defensa de la banca pública que FAA ejerció siempre.

## PRUEBA A CAMPO EN JOVITA

### Biodiesel: prueba superada

La demostración de biodiesel aplicado en motores que la filial Jovita organizó el viernes 20 despertó notable entusiasmo entre productores y empresas agropecuarias de la zona. Fue la manera de celebrar el primer año de una cooperativa de federados que, con una inversión de 300 mil pesos, apuestan al proyecto BIO-FAA: autoabastecimiento de combustible y agregación de valor.

La jornada comenzó en un club de esa ciudad del sur cordobés, con la apertura del presidente de la Cooperativa Agricultores del Sur, Cristian Goñi; y el mensaje del secretario gremial de FAA, Omar Barchetta. “Federación Agraria es reconocida por su rol gremial, su defensa de los intereses del agricultor familiar hasta en actitudes explícitas como un tractorazo; pero también encara este otro plano: el de la investigación, la superación de horizontes productivos a partir apoyar y estimular a la innovación en tecnología. Por eso existe el proyecto BIO-FAA”, explicó el dirigente, acompañado por el Secretario de Juventud de FAA, Mario Ciccioli.

Luego se dirigió al casi centenar de asistentes el responsable técnico del proyecto, Ing. Agr. Marcelo Rasetto, quien atendió consultas y desarrolló los pormenores del emprendimiento: cálculos de costos, utilidades, producción, cultivo de colza, ventajas del producto, procesos de agregación de valor, elaboración del biodiesel, etc.

Rasetto dijo que la iniciativa de los productores de la zona se suma a otros que ya han puesto en marcha proyectos similares en otros puntos de la provincia con resultados altamente positivos. Se trata de producir diferentes granos oleaginosos de los cuales se obtiene el biodiesel y la harina proteica. Uno de los más comunes es la canola o la colza que junto a la soja se pueden producir en doble cultivo. Una hectárea de colza puede producir 500 litros de combustible y unos 1.200 kilos de harina proteica en promedio. La planta modular extrae el aceite y la harina desde cualquier grano oleaginoso y luego se procesa mediante un reactor donde se produce la transesterificación que transforma el aceite en biodiesel.

En pequeña escala el costo de un litro de biodiesel es de alrededor de un peso, pero en un sistema de integración como el que ya se ha iniciado en Jovita mediante una alta producción y contando con una planta procesadora, este costo se reduce notoriamente, de allí que la propuesta llevada a cabo por los productores será sin dudas uno de los grandes emprendimientos del sur de la provincia cuando esté en pleno funcionamiento.

La escena siguiente fue en el predio que la cooperativa posee en las afueras de Jovita. Rasetto preparó una mezcla de hasta el 80% de biodiesel con 20% de gasoil, y lo echó en una camioneta Chevrolet S-10. La pick up demostró un óptimo comportamiento tanto con motor regulando como en marcha lenta, rápida y reacción. La misma fórmula se repitió en un poderoso John Deere de 180 caballos que con el biodiesel elaborado en la planta original de Tancacha arrastró una *desencontrada* sin dificultades ni añoranzas de gasoil convencional.

El combustible alternativo superó la prueba ante decenas de productores cordobeses que remataron el día con una cena de camaradería para festejar el primer año de la cooperativa conformada por los socios de la filial Jovita.

El subsecretario de Agricultura provincial, Ruperto Goñi, presenció todas las pruebas y luego saludó la iniciativa al disertar en la cena. El funcionario anunció que el gobierno está dispuesto a apoyar la gestión de subsidios del Prosap (programa de la Sagpya nacional), un aporte no reintegrable para financiar hasta el 30% de toda iniciativa vinculada al proyecto BIO-FAA.

Lo sucedió en el discurso el secretario de Finanzas de FAA y presidente del Consejo Delegado Regional del Distrito IV, Juan Manuel Rossi, quien informó que la inversión de la Cooperativa del Sur alcanzó los 300.000 pesos y que la planta de proceso estará produciendo biodiesel y harina proteica en el transcurso de este año.

## LAS DECLARACIONES JURADAS SE GESTIONAN EN LAS FILIALES DE FAA

### **El sur cordobés entra en emergencia agropecuaria**

Las entidades del campo y el gobierno cordobés acordaron declarar en emergencia agropecuaria a seis departamentos del sur provincial por causa de “una de las peores sequías de la historia” local. Además de los beneficios fiscales, los productores tendrían disponible un crédito blando. FAA atiende a socios y no socios en las filiales regionales para realizar las declaraciones juradas necesarias para encuadrarse en la situación de emergencia.

La Comisión de Emergencia Agropecuaria provincial reunió a los titulares de Agricultura, Carlos Briganti y Ruperto Goñi, con entidades rurales para analizar el grado de pérdidas ocasionadas por la falta de lluvias.

Por Federación Agraria acudieron los presidentes de los consejos delegados regionales IV y V, Juan Manuel Rossi y Enrique Tarquini, los directores Ángel Aghemo y Edgardo Spertino, entre otros dirigentes.

La comisión resolvió recomendar al Poder Ejecutivo se declare en emergencia a los departamentos General Roca y Sáenz Peña en su totalidad; el sur de Río Cuarto partiendo desde Tegua; sur de Juárez Celman, sur de Unión, Marcos Juárez y otras pedanías de Tercero Arriba.

Hay otras particularidades como ocurre en Coronel Moldes –la tierra que trabajó Esteban Piacenza– donde hubo sequía, pero también granizo y hasta un tornado que arrasó con cultivos e instalaciones. Aquí se consideran gravemente azotadas unas 20.000 hectáreas.

Rossi precisó que se considerará en emergencia a un productor si resulta afectado en 50 por ciento o más de su producción. Mientras que para ser tomado como desastre, el daño debe superar el 70 por ciento.

Un dirigente del Banco de Córdoba, presente en la reunión, planteó que será menester implementar un crédito para apoyar a los afectados, pero que el mismo deberá tener tasa subsidiada. Y para ello, anticipó, es preciso que el gobierno provincial se comprometa a aportar para reducir el interés.

Por último, cabe destacar que Federación Agraria puso a disposición de todos los productores afectados –sean socios o no– las filiales de los distritos IV y V para atenderlos y realizar las pertinentes declaraciones juradas.

## MANIFESTACIÓN DE FAA ENTRE RÍOS EN BUENOS AIRES

### La resistencia a las papeleras sobre el Uruguay

Productores entrerrianos de Federación Agraria participaron el sábado 21 de enero de una movilización hasta la Ciudad de Buenos Aires para protestar por la instalación de las plantas de celulosa en Fray Bentos, sobre la margen del río Uruguay, frente a la costa de Gualeguaychú.

La delegación, encabezada por el director federado Alfredo De Ángeli, llegó hasta la Terminal de la empresa Buquebús para formalizar el acto de protesta, en el marco de las múltiples acciones que la comunidad entrerriana –con la venia del gobierno provincial– viene desarrollando para denunciar los graves perjuicios que la contaminación de esa clase de industria acarrearán en la región.

Los federados entrerrianos se hicieron ver y desplegaron una campaña de concientización sobre el impacto ambiental negativo de las llamadas “papeleras”. En esta, difundieron un informe que cifra en 800 millones de dólares las pérdidas que producirían estas empresas en la región.

De Ángeli destacó que “el distrito entrerriano de Federación Agraria, comprometido en la defensa de los pequeños y medianos productores, apoyó desde un primer momento las acciones de los ciudadanos de Gualeguaychú, acompañando en la lucha por la defensa de un ambiente limpio y la dignidad de sus habitantes”.

## VISITA DE DIRIGENTES A LOS LOTES DE SEMILLA

### El maíz Fauba se está criando

Una comitiva de federados visitó las plantaciones de maíz para producir semillas, en el marco del proyecto Fauba, llevado adelante por un convenio de Federación Agraria Argentina y la Universidad Nacional de Buenos Aires.

Los nuevos híbridos obtenidos por el equipo del ingeniero Carlos Banchemo avanzan en distintos lotes cultivados en Murphy (sur de Santa Fe), Arroyo Dulce y Mercedes (norte bonaerense).

Banchemo explicó los procesos que se están llevando a cabo para la investigación, cría y multiplicación de estas variedades.

Federación Agraria, en tanto, prepara una nueva etapa de comercialización de esta propuesta para el agro nacional.

Los que visitaron los lotes fueron los directores Omar Barchetta, Juan Manuel Rossi, Miguel Quarleri y Mario Ciccio, más otros dirigentes y militantes federados.

## REUNIÓN DE LA CENTRAL EMPRESARIA QUE FAA INTEGRA

### La CEEN promueve el liderazgo pyme

La Central de Entidades Empresarias Nacionales (CEEN) pretende instalarse con mayor énfasis en este año como interlocutor del gobierno para promover el impulso del sector pyme en el país. Sus miembros se reunieron para evaluar un proyecto de ley sobre el “compre nacional”.

Dieciséis instituciones de la producción agropecuaria, industrial y el comercio –entre las que se cuenta la Federación Agraria Argentina– se reunieron el 23 de enero en Buenos Aires para elaborar la agenda de trabajo para este año.

Este bloque que representa los intereses del pequeño y mediano empresariado nacional examinó un proyecto de ley para promover el consumo de la industria y la producción local. El autor de esa iniciativa es Diego Castellanos, de la Cámara de la Industria Electrónica (Cadiel).

El vicepresidente 2° de FAA, Ulises Forte, fue quien asistió a la reunión. Tras ella dijo que “más allá de algunos aspectos técnicos, el proyecto recibió amplio apoyo”.

La CEEN deliberó acerca de cómo incrementar la interacción con organismos oficiales, de manera de impulsar acciones que tiendan a la reindustrialización del país con las pymes a la cabeza.

Los principales temas que esta central empresaria desarrollará a lo largo del 2006 son la industria del juicio, la presión impositiva, la falta de crédito y la falta de mano de obra capacitada.